
冲浪，早已不是极限运动者的专属

冲浪，一项源于太平洋波利尼西亚群岛，发展于夏
威夷的水上运动，如今已成为全球广受欢迎的休闲活
动。

据信，一名生活在波利尼西亚的救生员乔治·弗里
斯通过将传统的5米硬木板削短创造出了容易操控的
冲浪板，他也因此成为现代冲浪运动的先驱之一。他
和三届奥运会冠军杜克·卡哈纳莫库一同在美国推广
这项运动。后来，卡哈纳莫库又将冲浪运动带到了澳
大利亚，并倡议该运动进入奥运会赛场。国际冲浪协
会（ISA）的最新估计表明，全世界冲浪人数在2000万到
3500万之间。

与国外相比，我国冲浪行业起步较晚，发展不过短
短数十年时间。2010年，国家体育总局、海南省政府和
万宁市政府共同打造了首届中国海南万宁国际冲浪节，
成为中国冲浪产业的起点。

发展至今，相关统计数据显示，2022年国内冲浪人
数超过50万人次。企查查数据显示，截至2023年10月
底，共有来自22个省市的464家冲浪俱乐部完成了注册
工作，主要分布在沿海地区。其中海南冲浪俱乐部数量
最多，达329家，其次是广东和福建，冲浪俱乐部数量分
别为37家和10家。

企业方面，目前我国现存“冲浪”相关企业共 3958
家，2023年是近十年注册量的高峰期，全年共注册企业
310家。从企业省份来看，海南省以698家企业超过其他
省份，其次是广东省，共541家。

无论是从冲浪俱乐部还是企业数量来看，海南都远
超其他省份，这主要源于其得天独厚的海岸优势，这也
使海南成为我国冲浪行业发展较为前沿的区域。

近年来海南也成为各大国内国际体育赛事的举办
地，比如WSL（世界冲浪联盟）男、女子长板冲浪冠军赛、
短板冲浪挑战者系列赛事等国际顶级赛事以及全国青
少年冲浪锦标赛、全国冲浪冠军赛等一系列国内重点赛
事活动。

除了核心赛事，海南也在本土亲水运动中加入冲浪
的元素，举办万宁冲浪嘉年华等冲浪主题活动。

海南大学旅游学院副教授刘刚表示，海南在推动冲
浪运动发展方面，已经形成一定的产业生态。依托丰富
办赛，冲浪已成为海南旅游业态的新热点。

从原生态走向商业化

冲浪圈流传这样一句话：“冲浪一时爽，一直冲浪一
直爽。”

黄文，是一名冲浪战场上的老兵。2006年，国内还
没有普及冲浪这项运动，黄文跟着当时生活在中国多年

的国际友人下海冲浪，从此进入冲浪之门。
那时候，万宁日月湾还没有什么游客，更没有冲浪

教学这个概念，爱好冲浪的一小群人聚在一起，就是玩
冲浪，同时做做冲浪板和文化周边。像这些最初领黄文
入门的外国人就成了冲浪运动在中国最初的“布道者”。

“日月湾的浪况非常好，但非常原生态，可以说基本
上没有什么冲浪的氛围。”黄文说，在十几年前，日月湾
只有零零星星的冲浪俱乐部，每年来这里冲浪的人群也
少得可怜。

如今十多年过去了，万宁市旅文局数据显示，今年
一季度，万宁市接待游客是122万，旅游收入20多亿元，
全年旅游总收入朝着百亿目标迈进。今年中秋国庆期
间，日月湾均接待人流量2万多人次。

当冲浪由小众走向大众，黄文的阿文冲浪俱乐部也
是在这股风潮下开起来的。黄文告诉海财经·证券导报
记者，他感觉来店里学习冲浪的90后和00后明显变多
了。人流涌入的同时，商业也开始参与进来，之前那个
恬静悠闲的小渔村打破了原有的平静。

“从生意人的角度，我当然希望人越多越好；但是从
生活者的角度，我怀念过去人少、平静的闲适时光。”黄
文说，冲浪爆火之后，万宁日月湾的冲浪俱乐部也呈爆
发式增长，野蛮生长之下，一些乱象也随之出现。有村
民放弃了原先赖以为生的渔业，简单支起一个棚子，立
上几块网购的冲浪板，便开始冲浪教学。收费便宜，但
安全也无法保障。

此外，日月湾冲浪的热度还带火了拍照产业。记者
打开美团、淘宝、小红书，可以搜到各种价位的“冲浪套
餐”：“299 冲浪+海岸写真”“138 两小时冲浪+单反拍
照”……

打开小红书搜索“万宁冲浪”，已有10万+篇笔记，
大多数都会提及“冲浪如何凹造型”“xxx元冲浪+拍照太
值了吧”等。海财经·证券导报记者随机联系了几位晒
照的博主，他们表示，万宁的冲浪体验还不错，但主要还
是以拍照旅游为主，毕竟学会冲浪真的很难。

冲浪的热情能持续多久？在海南省冲浪协会会长
金靖看来，作为近几年现象级蹿红的运动项目，冲浪已
经刻进用户的认知里，至少不再“小众”。

有了如此的群众基础，随着时间的推移，冲浪始终
会走上规范发展之路并不断提升体验。尤其是Z世代
年轻人们日渐成熟之时，乐于追赶潮流、愿意体验新鲜
事物并分享出来的他们，会带动身边同龄人或亲朋好友
一同尝试，协助冲浪这项运动的普及和流行。

冲浪这门生意，能“冲”多远？

和钓鱼、露营等装备需求较多的休闲运动方式相
比，冲浪所需要的装备相对较少。一套冲浪服、一块冲

浪板、一跟脚绳等，就基本可以下海了。
今年2月份，淘宝曾发布一份大规模消费调查。调

查结果显示，户外热再度“扩圈”，浆板、冲浪、皮划艇等
新兴水上运动受消费者追捧。

冲浪这项运动突然爆火，让所有从业者既意外又惊
喜。

规模扩大，入局的人也越来越多。针对这一现象，
刘刚表示，中国的冲浪运动起步晚，整个产业规模还相
对较小，目前冲浪装备还以海外品牌为主。将中国与日
本的冲浪产业进行对比，既可以看到差距，也可以看到
产业的成长空间。

海财经·证券导报记者梳理发现，在产业上游市场，
全球每年冲浪板销量超过40 万块，大多数品牌来自北
美、澳洲、欧洲等冲浪文化深厚的区域，材质以聚氨酯泡
沫、碳纤维、聚丙烯为主。

打开天猫、京东、拼多多等电商平台，在国内销售较
好的冲浪板、冲浪服还是以海外品牌居多，如迪卡侬、
NATUREHIKE、Vasque、Speedo 等，价格由数百元至数
千元不等。近年，本土品牌如拓胜、佑游、Gsou Snow等
也随市场崛起，为消费者提供了更多的选择。

在中游和下游市场，主要表现在冲浪俱乐部的数量
正在快速增加，以及以“冲浪体验+旅游”为核心的消费
市场的扩大。

据黄文介绍，冲浪俱乐部可以给游客提供教学、冲
浪体验、证书报考等服务，可以同时照顾“尝鲜者”以及
资深“浪人”，但其对场地及设备的依赖性强，所以运营
成本也较高。营业收入主要来自出售、租赁冲浪用品、
学员培训费等。

据海财经·证券导报记者对日月湾评价较高的冲浪
俱乐部观察，冲浪+拍照套餐平均在200-500元之间，但
这块市场由于发展较快，也出现了许多鱼龙混杂的情
况。无证经营、安全防护与教练资质欠缺等问题导致的
大小纠纷也时有出现。

那这门生意究竟好不好做呢？业内人士也表达了
自己的看法。

刘刚表示，随着消费升级，人们对户外生活的理念
会更加热衷，所以冲浪赛道会是一门持久的生意，有很
长的生命力。已经入局的运营者更要懂得运营，知道自
己的定位是什么，找准客群，用新潮的活动产品设计以
及更好的服务去吸引消费者。

在金靖看来，冲浪走进了大众的生活，但冲浪文化
还没有普及，市场仍在培育阶段。绝大多数消费者的开
销仍集中在冲浪教学和体验，消费结构与国外冲浪文化
盛行的区域有很大区别。

黄文表示，对于企业而言，入门级供体验的冲浪板好
做，真正要把冲浪板做好，还是存在一定技术壁垒。需求
量小导致的高成本问题，也使消费者更青睐国外品牌。
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产业有看头⑤

□ 本报记者 郭静瑜

嘴上说着危险又烧钱嘴上说着危险又烧钱，，但玩过的最后但玩过的最后
都真香都真香。。

随便打开一个玩乐随便打开一个玩乐appapp，，你会发现冲你会发现冲
浪这项高奢活动不知不觉间已经火得惊浪这项高奢活动不知不觉间已经火得惊
人人。。

近年来近年来，，人们对休闲旅游有了更高的人们对休闲旅游有了更高的
要求要求。。除了传统的观光除了传统的观光、、露营露营、、徒步等活徒步等活
动动，，体验式旅游越来越受到游客青睐体验式旅游越来越受到游客青睐。。随随
着消费门栏的逐渐降低着消费门栏的逐渐降低，，这种潮流与健身这种潮流与健身
结合结合，，散发着荷尔蒙的户外运动逐渐走进散发着荷尔蒙的户外运动逐渐走进
国人的视野国人的视野。。

虽然冲浪早已在国外流行了半个世虽然冲浪早已在国外流行了半个世
纪纪，，但真正在国内发展的时间不过是近十但真正在国内发展的时间不过是近十
多年的事多年的事。。

在冲浪出圈的背后在冲浪出圈的背后，，是一条正在崛起是一条正在崛起
的产业链的产业链。。上千元的冲浪板上千元的冲浪板，，数百元的培数百元的培
训费训费，，冲浪正在成为一门吸引更多人入局冲浪正在成为一门吸引更多人入局
的生意的生意。。

但冲浪究竟为何兴起但冲浪究竟为何兴起？？热情能持续热情能持续
多久多久？？这项运动会是门好生意吗这项运动会是门好生意吗？？

爆火之后

年轻
人的冲浪生意能“冲”多远？


